

Lundi 21 septembre 2020

numéro 904

La Lettre format PDF

La Fondation sur



et



L'application de la Fondation disponible sur [Appstore](#) et [Google Play](#)

— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

Le casse-tête du grand jeu gazier et de la reconfiguration stratégique qui l'accompagne, en Méditerranée orientale

Auteur : Jean Marcou



Les tensions entre la Grèce, Chypre et la Turquie se nourrissent de rivalités historiques et gazières dans une région en proie à l'instabilité. Pour l'Union européenne, il s'agit d'un défi stratégique lancé par le Président turc. La résolution de cette crise passe par la prise en compte de cette réalité du nationalisme turc, mais aussi par une réflexion sur la relation que les Européens veulent établir à plus long terme avec leur voisin turc.

[Lire la suite](#)

Sommaire

A la une ! : Diplomatie/UE **Elections** : Lituanie **Fondation** : Biélorussie - Santé/Europe - Publication/Rapport Schuman **Commission** : Discours-Etat/Union - Relance - Numérique - Climat - Tests - Lutte/Racisme **Parlement** : Ressources propres - Méditerranée - Biélorussie/Russie - Médicaments - Afrique - Pologne **Conseil** : Marché intérieur - Culture - Education - G20 **Diplomatie** : Chine **Cour de Justice** : Internet/Neutralité - Russie - Pêche **Cour des comptes** : Quota/Emission **Agences européennes** : Airbus - Agriculture **Allemagne** : Asile **France** : Défense/Allemagne - Prévisions/économie **Irlande** : Budget **Royaume-Uni** : Brexit **Conseil de l'Europe** : Santé - CEDH/Turquie **OTAN** : Atlantique **OCDE** : Perspectives/Economie **Eurostat** : Commerce - Régions **Etudes/Rapports** : Relance verte - Social **Culture** : Expo/Paris - Expo/Bilbao - Design/Vienne - Expo/Berlin - Expo/Glasgow - Expo/Varsovie

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une ! :

Une politique étrangère européenne est-elle possible ?



Quand il s'agit de prendre position et d'agir sur la scène internationale, les Européens restent divisés. Le discours d'Ursula von der Leyen sur l'état de l'Union, qui ne traite que modestement de l'aspect international, en est la preuve. Jean-Dominique Giuliani propose de rester fidèle à la démarche de Robert Schuman : il ne faut pas retirer des prérogatives aux États membres, mais leur apporter quelque chose de plus... [Lire la suite](#)

Elections :

Elections législatives en Lituanie les 11 et 25 octobre



Les 11 et 25 octobre, les Lituaniens sont appelés aux urnes pour renouveler les 141 élus du Seimas, chambre unique du Parlement. 22 partis politiques sont en lice pour ce scrutin. Selon la dernière enquête d'opinion réalisée par l'institut Spinter tyrimai, l'Union de la patrie-Chrétiens-démocrates (TS-LKD), principal parti d'opposition dirigé par Gabrielius Landsbergis, arriverait en tête des avec 21,7% des suffrages. Il devancerait le Parti paysan et vert, qui recueillerait 19,4% des voix, le Parti social-démocrate, 12,6% et le

Parti du travail 8,6%, suivi du Parti de la liberté (Laisves), parti social-libéral conduit par Ausrinė Armonaitė 6,8%, et le Mouvement libéral (LRLS) de Eugenijus Gentvilas, 5,9%... [Lire la suite](#)

Fondation :

Biélorussie: chronologie d'une révolution en cours



Depuis l'élection présidentielle "truquée" du 9 août, le peuple biélorusse proteste contre le maintien au pouvoir d'Alexandre Loukashenko. Alors que la candidate de l'opposition Svetlana Tikhanovskaïa est exilée en Lituanie et que les arrestations d'opposants et les violences policières se poursuivent, l'Union européenne appelle au dialogue politique et prépare des sanctions contre le régime. Pour suivre cette crise, la Fondation vous propose une chronologie des événements et les liens vers les réactions et initiatives européennes... [Lire la suite](#)

Tableau des mesures sanitaires et des conditions de voyage en Europe



En cette rentrée, les 27 Etats membres de l'Union européenne cherchent à déterminer les conditions d'une reprise des activités sans relancer l'épidémie. La Fondation vous propose une synthèse des mesures sanitaires en place et des conditions de voyage à travers l'Europe. Une ressource indispensable, régulièrement actualisée, pour comprendre la séquence qui s'ouvre... [Lire la suite](#)

Le Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2020



L'édition 2020 du "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union", ouvrage de référence pour les décideurs européens, est disponible en version papier en français, aux éditions Marie B, et au format électronique en français et en anglais. Avec la contribution des plus hautes personnalités et des meilleurs experts, agrémenté de cartes originales et de statistiques commentées, il offre une vue complète de l'Union européenne et analyse les défis auxquels l'Europe fait face. Vous pouvez le commander sur notre site. Vous pouvez le commander sur notre site... [Lire la suite](#)

Commission :

Discours sur l'Etat de l'Union



La présidente de la Commission Ursula von der Leyen a annoncé une série d'objectifs dans son premier discours sur l'état de l'Union le 16 septembre. Dans le cadre de l'élaboration du Pacte vert, elle a affirmé la volonté d'augmenter les objectifs de réduction de CO2 de 40 à 55% pour 2030. 30% des fonds du programme de relance NextGenerationEU seront levés par le biais d'obligations vertes. Elle a proposé la création d'une identité électronique européenne sécurisée et d'un domaine de sauvegarde de données européens. Elle a appelé à un développement de l'Europe de la santé et souhaite la création d'une agence publique de recherche biomédicale. Elle a appelé les États membres à passer au vote par majorité qualifiée sur les questions de droits de l'Homme, et promis une révision du règlement de Dublin... [Lire la suite](#)

Critères de mise en oeuvre du plan de relance et stratégie de croissance



La Commission a publié le 17 septembre ses orientations stratégiques pour la mise en oeuvre du plan de relance européen NextGenerationEU, doté de 672,5 milliards €. Les plans présentés par les Etats membres devront respecter quatre dimensions définies par la Commission dans le cadre du Semestre européen : durabilité environnementale, productivité, équité et stabilité macroéconomique. Ils devront viser à renforcer le potentiel de croissance, promouvoir la création d'emplois et la résilience économique et sociale, et réaliser les transitions écologique et numérique... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Superordinateurs pour le calcul à haute performance et l'informatique quantique



Afin de renforcer la politique numérique de l'Union, la Commission a présenté le 18 septembre une proposition de règlement. visant à mettre en place une nouvelle génération de calculateurs à haute performance pour faire progresser la recherche et l'innovation. Ces supercalculateurs doivent servir à améliorer la stratégie numérique et, notamment, l'intelligence artificielle, l'analyse des mégadonnées ou la cybersécurité. Plus de 800

applications scientifiques, industrielles et du secteur public pourraient y avoir accès...
[Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Adoption d'une proposition pour parvenir à la neutralité climatique



Le 17 septembre, la Commission a adopté une communication ainsi qu'une actualisation de la proposition de loi "climat" pour y inclure l'objectif d'une réduction de 55% des gaz à effet de serre d'ici 2030, promesse qui s'inscrit dans le cadre du pacte vert européen, annoncée la veille par la Présidente Ursula von der Leyen. Le texte prévoit le 30 juin 2021 comme date limite d'adoption de la loi, ainsi que la tenue d'un "débat public" à l'automne 2020 afin d'accroître la contribution de l'Union à l'accord de Paris avant la fin de l'année. La part d'énergies renouvelables, dont l'objectif était fixé à 27%, est relevée à 38% à 40% pour 2030... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Recommandations pour une stratégie commune de tests Covid-19



La Commission a publié le 18 septembre ses recommandations pour la mise en place d'une stratégie de tests Covid-19 commune aux Etats membres. Ces recommandations poursuivent 5 objectifs dont le contrôle efficace des taux et la sévérité des cas de Covid-19, la réduction de l'impact du virus sur les structures sociales et sanitaires, la détection des foyers de contagion spécifiques ainsi que la lutte contre la réintroduction du virus une fois qu'il a été éliminé... [Lire la suite](#)

Plan d'action contre le racisme



La Commission a présenté le 18 septembre son plan contre le racisme 2020-2025. Ce dernier prévoit la nomination d'un coordonnateur européen de l'antiracisme, la tenue d'un sommet de l'antiracisme en 2021 et des mesures législatives et d'accompagnement des Etats membres pour renforcer les organismes nationaux de défense de l'égalité. La Commission veut agir contre le profilage ethnique, la discrimination algorithmique, et améliorer la diversité au sein même des institutions européennes... [Lire la suite](#)

Parlement :

Proposition sur les ressources propres



Les députés européens ont adopté le 16 septembre une proposition sur les ressources propres de l'Union. Ils souhaitent porter à 30% la part de ressources du système d'échanges de quotas d'émission (SEQE) destinée aux ressources propres, porter le plafond de celles-ci à 1,5% du PNB annuel des Etats, et limiter à 10% la part des droits de douanes que les Etats membres conservent après les avoir perçus pour l'Union. Ils appellent à une taxe de 2€ par kg pour les emballages plastiques non recyclés, à partir de janvier 2021. Ils demandent également la suppression des rabais octroyés à certains Etats membres sur leur contribution et l'établissement de ressources propres supplémentaires d'ici à 2028... [Lire la suite](#)

Résolution sur la situation en Méditerranée orientale



Les députés européens ont adopté une résolution le 17 septembre exprimant leur solidarité avec la Grèce et Chypre et condamnant les activités de forage menées par la Turquie dans leurs zones économiques exclusives. Ils appellent également le Conseil à se tenir prêt à mettre en place de nouvelles sanctions et mesures restrictives si la Turquie ne s'engage pas à un dialogue politique et pacifique avec l'Union... [Lire la suite](#)

Demande de sanctions contre la Biélorussie et la Russie



Les députés européens se sont prononcés le 17 septembre en faveur de sanctions contre le Président biélorusse Loukachenko, dont ils ne reconnaissent pas la légitimité après la "prétendue élection présidentielle" du 9 août. Ils condamnent la violente répression des manifestants ainsi que les faits avérés de viol et de torture dans les centres de détention. Ils demandent également le lancement immédiat d'une enquête internationale sur la tentative d'empoisonnement de l'opposant russe Alexeï Navalny... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Proposition pour mettre fin à la pénurie de médicaments



Dans une résolution adoptée le 17 septembre, les députés européens invitent la Commission à prendre les mesures nécessaires pour garantir la sécurité d'approvisionnement en produits médicaux, réduire la dépendance de l'Union à l'égard des pays tiers et soutenir la fabrication locale des produits pharmaceutiques d'intérêt majeur. Ils demandent ainsi de réviser la législation relative au sang, aux tissus et aux cellules et de créer un établissement pharmaceutique européen... [Lire la suite](#)

Résolution sur la coopération avec l'Afrique



Les députés européens ont adopté une résolution le 17 septembre relative à la coopération entre l'Union européenne et l'Afrique en matière de sécurité dans la région du Sahel, de l'Afrique de l'Ouest et de la Corne de l'Afrique. Ils demandent notamment au Conseil d'approuver la mise en place d'un fonds européen destiné au financement de la coopération militaire et de défense avec les pays tiers et les organisations internationales. Outre les aspects sécuritaires, ils souhaitent s'assurer que les opérations ne nuisent pas au développement durable et à la distribution de l'aide humanitaire... [Lire la suite](#)

Appel à reprendre la procédure de l'article 7 contre la Pologne



Dans une résolution votée le 17 septembre, les députés européens ont appelé le Conseil à "agir" pour l'État de droit et la défense des minorités en Pologne, et à reprendre la procédure de l'article 7, qui prévoit la suspension de certains droits du pays en cas de violation des droits des citoyens. Le texte dénonce les "preuves accablantes" de détérioration de l'État de droit, les réformes judiciaires, les atteintes aux droits à l'avortement, à l'accès à la contraception et à la liberté de la presse... [Lire la suite](#)

Conseil :

Réunion des ministres de l'Industrie



Les ministres en charge du marché intérieur et de l'industrie ont réaffirmé le 18 septembre leur volonté d'approfondir le marché unique, de lever les obstacles injustifiés et d'améliorer la transposition et la mise en œuvre de la législation relative au marché intérieur. Ils ont déclaré qu'il ne faudrait pas que la dégradation actuelle de la situation épidémiologique ne conduise à des perturbations du fonctionnement du marché unique... [Lire la suite](#)

Réunion des ministres de la Culture



Les ministres de la Culture se sont réunis à Berlin le 14 septembre afin d'échanger sur les moyens de contrer les effets de la pandémie sur le secteur culturel. Les principales pistes de réflexion concernent les aides au développement du secteur culturel, la mobilisation de l'art et du patrimoine culturel commun des États membres ainsi que les expériences nationales et les stratégies de reprise de l'activité culturelle... [Lire la suite](#)

Réunion des ministres de l'Éducation



Lors d'une réunion informelle à Osnabrück les 16 et 17 septembre, les ministres de l'Éducation ont réaffirmé leur intention de renforcer la formation professionnelle en Europe et d'y intégrer la durabilité et la mobilité transfrontalière. Ces objectifs doivent prendre la forme d'une "Déclaration d'Osnabrück", qu'ils pourraient adopter en novembre... [Lire la suite](#)

Réunion des ministres des Finances et de la Santé du G20



Le 17 septembre a eu lieu une rencontre des ministres des Finances et de la Santé des pays du G20 consacrée à la pandémie et ses effets socio-économiques. Les ministres ont réaffirmé les engagements pris lors le 26 mars 2020 et rappelé l'importance de la coopération internationale pour lutter contre l'épidémie et la crise économique qui en résulte. Les ministres ont exprimé leur volonté d'avoir un accès au vaccin "équitable et abordable pour tous"... [Lire la suite](#)

Diplomatie :

Réunion UE-Chine



Le président du Conseil européen Charles Michel, la présidente de la Commission Ursula von der Leyen et la Chancelière allemande Angela Merkel se sont entretenus avec le président chinois Xi Jinping le 14 septembre. Les dirigeants européens ont fait part de leur préoccupation sur la situation des Ouïghours et celle de Hong Kong. Ils ont demandé des progrès rapides dans les négociations pour un accord sur les investissements et insisté sur le principe de réciprocité. L'Union et la Chine ont également signé l'accord sur la protection réciproque des indications géographiques conclu en novembre 2019 et qui devrait entrer en vigueur avant fin 2021... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Cour de Justice :

Arrêt sur la neutralité du net



La Cour de justice a confirmé, le 15 septembre, le règlement de l'Union garantissant l'accès à un internet ouvert, dans le cadre d'un litige entre l'autorité hongroise des communications et des médias et la société hongroise Telenor, qui appliquait des conditions préférentielles à certaines applications tandis que d'autres subissaient un ralentissement de trafic. Elle confirme que les autorités réglementaires nationales doivent sanctionner un fournisseur d'accès lorsqu'il privilégie certaines applications ou certains services. C'est la première fois que la Cour était amenée à interpréter ce règlement de 2015... [Lire la suite](#)

Rejet du recours de Rosneft contre les sanctions européennes



La Cour de justice de l'Union a rejeté le 17 septembre un recours de la compagnie pétrolière et gazière russe Rosneft, qui contestait les sanctions européennes contre les compagnies russes en raison de la guerre en Ukraine. Les juges confirment la légitimité des interdictions d'exportations sensibles destinées au secteur pétrolier ainsi que les restrictions d'accès au marché des capitaux de l'Union, décidées en 2014. La Cour confirme que les interdictions sont conformes au droit international et contribuent à atteindre l'objectif de sanction du rôle de l'Etat russe, actionnaire majoritaire de la société... [Lire la suite](#)

Validation des mesures d'aides aux pêcheurs français



La Cour de justice a invalidé le 17 septembre une décision de la Commission demandant le recouvrement par la France des sommes correspondant à un allègement de charges sociales octroyé aux secteurs de la pêche et de l'aquaculture après le naufrage du pétrolier Erika et une tempête en 1999. La Commission considérait cet allègement comme des aides d'Etat indues. La Cour a estimé qu'elle avait commis une erreur de droit en considérant que l'allègement des charges salariales procurait un avantage direct aux entreprises de pêche... [Lire la suite](#)

Cour des comptes :

Rapport sur le système d'échange de quotas d'émission



Les Etats membres de l'Union peinent à cibler efficacement les quotas gratuits d'émission de carbone, estime la Cour des comptes dans un rapport publié le 15 septembre. 40% des quotas d'émission sont alloués principalement aux secteurs de l'industrie et de l'aviation à titre gratuit. Ce pourcentage ralentit la progression de la décarbonisation voulue par l'Accord de Paris sur le climat. La Cour des comptes enjoint la Commission à optimiser le ciblage des quotas en donnant la priorité aux secteurs qui ne peuvent pas répercuter le coût de ces émissions sur les consommateurs... [Lire la suite](#)

Agences européennes :

Airbus présente le premier appareil zéro émission



Airbus a dévoilé le 21 septembre trois concepts préfigurant le premier avion commercial zéro émission au monde, dont la mise en service est prévue en 2035. Chacun de ces concepts présente une approche différente du vol zéro émission, explorant diverses pistes technologiques et configurations aérodynamiques. Airbus entend se positionner comme chef de file dans la décarbonisation de l'industrie aéronautique... [Lire la suite](#)

Christiane Lambert élue Présidente des agriculteurs européens



La Française Christiane Lambert, présidente du principal syndicat des agriculteurs français (FNSEA), a été élue le 18 septembre Présidente de la Copa Cogeca, l'organisation des agriculteurs européens. Elle succède à l'Allemand Joachim Rukwied pour un mandat de 2 ans... [Lire la suite](#)

Allemagne :

Le gouvernement annonce l'accueil de 1553 migrants supplémentaires



Le 15 septembre, le gouvernement allemand a annoncé que "1 553 personnes appartenant à 408 familles, dont la Grèce avait déjà reconnu qu'elles devaient bénéficier d'une protection, seront accueillies." Cette décision fait suite à l'incendie qui a ravagé dans la nuit du 8 au 9 septembre le camp de migrants de Moria en Grèce, laissant 12 000 migrants sans logement... [Lire la suite](#)

France :

Escadron de transport franco-allemand et Eurodrone



Le 17 septembre, les ministres française et allemande de la Défense, Florence Parly et Annegret Kramp-Karrenbauer, ont posé sur la base aérienne d'Évreux la première pierre de l'escadron franco-allemand de transport tactique. L'unité, qui devrait être opérationnelle en 2021 et en pleine capacité en 2024, sera dotée de 10 appareils. Les deux ministres se sont ensuite rendues sur le site d'Airbus Defense and Space à Manching, en Bavière, afin de faire le point sur deux autres projets franco-allemands, le système de combat aérien du futur (SCAF) et l'Eurodrone... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Reprise économique plus forte que prévu selon la Banque de France



Le 14 septembre la Banque de France a révisé les prévisions de baisse de l'activité pour 2020 à -8,7% au lieu de la baisse escomptée de -10,3% annoncée en juin ; le niveau d'activité de fin 2019 serait retrouvé début 2022. Le PIB devrait connaître une remontée de 7,4% en 2021 et de 3% en 2022... [Lire la suite](#)

Irlande :

Le budget 2021 sera basé sur l'hypothèse d'un Brexit dur



Le 16 septembre, le gouvernement irlandais a publié les grandes orientations de son budget 2021 qui s'articule principalement autour de la gestion sur la durée de la pandémie mondiale et du Brexit, en privilégiant l'hypothèse d'un Brexit désordonné... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Royaume-Uni :

La loi sur le marché intérieur votée en première lecture au Parlement



Le 14 septembre, la Chambre des communes a adopté en première lecture par 340 voix contre 263, le projet de loi "sur le marché intérieur" qui traite notamment de la question douanière avec l'Irlande du Nord. L'Union a demandé au gouvernement britannique de retirer le texte, qui viole l'accord de retrait signé l'an dernier. Le texte doit être examiné par la Chambre des Lords les 21 et 22 septembre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Conseil de l'Europe :

Intensification de la coopération pour tirer les leçons de la crise



Le 15 septembre, le Conseil de l'Europe a publié un document d'information relatif aux efforts des États membres face aux défis du secteur de la santé dans le contexte de la pandémie du coronavirus. Les États membres sont encouragés de participer à la mise en œuvre du Plan d'action stratégique sur les droits de l'homme et les technologies en biomédecine (2020-2025)... [Lire la suite](#)

Condamnation de la Turquie

La Cour européenne des droits de l'Homme a condamné la Turquie le 14 septembre pour détention arbitraire et irrégulière de l'écrivain Ragip Zarakolu. La Cour juge que l'impossibilité pour le requérant d'avoir eu accès à son dossier afin de réfuter les



accusations faites à son égard d'appartenance à une organisation terroriste constitue une restriction totale de ses droits. Ragip Zarakolu a été libéré en 2012 après 5 mois d'emprisonnement et attend toujours son procès... [Lire la suite](#)

OTAN :

Nouveau commandement Atlantique



Le 17 septembre, le commandement Atlantique de l'OTAN, nouveau commandement stratégique de l'Alliance, a été déclaré opérationnel. Situé sur la base navale de Norfolk aux États-Unis, il vise à assurer la sûreté des voies maritimes transatlantiques pour l'acheminement de renforts et le réapprovisionnement entre l'Amérique du Nord et l'Europe... [Lire la suite](#)

OCDE :

Forte baisse du PIB des pays du G20



Le 14 septembre, l'OCDE a publié les chiffres de la croissance au second trimestre 2020 dans les pays du G20. Ces chiffres permettent de mesurer les effets de la pandémie mondiale sur l'économie. Selon l'OCDE, "le PIB a chuté d'un taux record de moins 6,9%, nettement plus élevé que - 1,6% enregistrés au premier trimestre de 2009 au plus fort de la crise financière." L'Inde et le Royaume-Uni sont les deux pays les plus touchés par la crise avec respectivement une contraction du PIB de 25,2% et 20,4% tandis que la Chine est le pays qui s'en sort le mieux avec un rebond de croissance de 11,5%... [Lire la suite](#)

Eurostat :

Excédent commercial en juillet



L'Union a enregistré un excédent commercial de 25,8 milliards € et la zone euro de 27,9 milliards € en juillet selon les chiffres publiés par Eurostat le 16 septembre. Les exportations de la zone euro ont baissé de 10,4% par rapport à juillet 2019, et les importations de 14,3%... [Lire la suite](#)

Annuaire régional annuel



Eurostat a publié le 18 septembre l'édition 2020 de son Annuaire régional, qui donne un aperçu statistique des régions. Les données sont disponibles pour les 27 États membres ainsi que le Royaume-Uni et dans certains cas pour les pays de l'AELE et les pays candidats à l'adhésion. Les 240 régions de l'Union (à parité démographique) y sont classées en termes de structure d'âge, de natalité ou encore d'utilisation du commerce électronique et de récurrence de certaines maladies... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Etudes/Rapports :

Rapport sur la relance "verte"



L'OCDE a publié le 14 septembre un rapport sur la place de l'écologie dans les plans de relance. Le rapport note qu'une "majorité d'États ont inscrit dans leur stratégie de redressement des dispositions visant à soutenir la transition vers une économie plus verte "avec un total de 312 milliards \$ d'argent public consacrés à une relance verte. Toutefois, le rapport pointe également les incohérences de certains plans qui soutiennent des industries "non-vertes", notamment les aides aux énergies fossiles, et appelle à faire plus pour la transition écologique... [Lire la suite](#)

Rapport sur l'évolution de l'emploi et de la situation sociale en Europe



Dans son rapport annuel sur l'évolution de l'emploi et de la situation sociale (ESDE), consacré à l'équité sociale et à la solidarité, la Commission analyse les effets néfastes de l'épidémie de Covid-19 et les tendances sociales en matière d'emploi en Europe. Le rapport explique l'influence des salaires minimaux sur la mobilité sociale, l'impact des dispositifs de chômage partiel ou encore l'investissement social ou les disparités entre les femmes et les hommes... [Lire la suite](#)

Sarah Moon à Paris



Jusqu'au 10 janvier 2021, le Musée d'Art Moderne de Paris présente l'exposition "PasséPrésent" dédiée à la grande photographe de mode Sarah Moon. L'exposition dévoile une rétrospective des plus grandes photographies de l'artiste capturant nature, personnages, et animaux sous tous leurs angles et présente son travail cinématographique caractérisé par les jeux de lumière... [Lire la suite](#)

Exposition Lee Krasner à Bilbao



Jusqu'au 10 janvier 2021 a lieu l'exposition "Couleur vive" consacrée à l'artiste Lee Krasner au musée Guggenheim de Bilbao. Pionnière de l'expressionnisme abstrait, Lee Krasner a cherché à se réinventer tout au long de sa longue carrière à laquelle cette exposition rend hommage... [Lire la suite](#)

Vienna Design Week



Du 25 septembre au 4 octobre se tient à Vienne la 14ème édition de la Vienna Design Week. Le programme comprend plus de 150 rétrospectives dans les musées, des expositions dans les galeries, des interventions d'artistes, des découvertes de stylistes et des ateliers. Une partie des manifestations se déroulera en ligne... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

"Décadence et rêves noirs" à Berlin



Jusqu'au 17 janvier 2021, l'Alte Nationalgalerie de Berlin présente l'exposition "Décadence et rêves noirs" consacrée au mouvement artistique du Symbolisme. Des œuvres d'artistes comme Gustave Moreau, Arnold Böcklin et une sélection d'oeuvres du symbolisme belge sont présentées... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Exposition NOW à la Scottish National Gallery Of Modern Art



Jusqu'au 10 janvier 2021 se tient la sixième édition de l'exposition NOW à la Scottish National Gallery Of Modern Art. Cette édition est consacrée au travail de l'artiste écossaise Katie Paterson qui est considérée comme l'une des artistes les plus importantes de sa génération, notamment pour sa réflexion autour des notions de temps et de cosmos... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

"L'âme d'une nation" à Varsovie



Jusqu'au 20 décembre 2020 se tient au Musée national de Varsovie l'exposition "Pologne 1840-1918 : Peindre l'âme d'une nation", qui retrace l'histoire de la Pologne. Près de 120 tableaux des plus grands noms de la peinture polonaise sont réunis... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

L'Agenda :

- 21** Sept. 21 septembre 2020
Bruxelles
Conseil Agriculture et pêche
Bruxelles
Conseil Affaires étrangères
- 22** Sept. 22 septembre 2020
Bruxelles
Conseil Affaires générales
- 24** Sept. 24-25 octobre 2020
Bruxelles
Conseil européen extraordinaire
- 27** 27 septembre 2020

Sept.

France
Elections sénatoriales

28

Sept.

28 septembre 2020

Vidéoconférence des ministres des Transports

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;
Jérémy Cottrez, Thomas Hinzelin, Florian Da, Julian Parodi

Rédacteur en chef : Eric Maurice

Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? [{LINK}](#)